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A cinco años del 18-O 
El hecho de que ahora no se privilegien los cambios radicales y se cuente con avances como la PGU, hace difícil sostener que el país se 
estancó, pero es evidente la lentitud para abordar las reformas que el país demanda. El gran responsable de ello es el sistema político. 

a nueva conmemoración del 18-O ocurre en un 

ambiente totalmente distinto a lo que se obser- 
vóenotros años, donde esta vez no se prevén ac- 
tividades especiales en La Moneda, e incluso el 

PC, que ha sido un activo defensor del llamado 
estallido social, ha recordado esta fecha en un marco de 
notoria discreción. 

En la misma ciudadanía se observa un cuadro de desa- 

fección respecto de lo que fue dicho período. Esto marca 
un fuerte contraste con la efervescencia de entonces, cuan- 
do millones de personas se volcaron a las calles a exigircam- 
bios sociales y a la par se desató un cuadro de inusitada vio- 

lencia, que en ese momento fue consentido por muchos, 

como genuina forma de presionar por demandas sociales, 
lo queincluso forzó a un acuerdo político a gran escala por 
la paz y una nueva constitución. 

Ciertamente la amarga experiencia de haber vivido un 

largo tiempo sumidos en la violencia -que solo la pande- 
mia logró atenuar en parte-, y los dañinos efectos que la 
convulsión y la incertidumbre generaron sobre el creci- 
miento y el bienestar general, han llevado a que una abru- 

madora mayoría (87%, según Cadem) rechace la idea de que 

la violencia en las calles puede ser legítima. En 2019, el 72% 
estimaba que la crisisesla expresión de un descontento ge- 
neralizado; hoy lo cree así el 58%, y claramente se ha to- 
mado distancia con formas de protesta que entonces se va- 
lidaron ampliamente. 

Sonsignos alentadores -alejándonos del “octubrismo”- 
, pero como contrapartida sólo el 6% de los encuestadoscree 
que estamos mejor como país. Detrás de ello subyace un 

profundo desencanto, seguramente motivado por la idea 
de que en todo este tiempo -y con dos procesos constitu- 
yentes fallidos- el país no ha tenido avances y todo sigue 
igual, o incluso peor. En efecto, la economía no ha logra- 

do despegar, el desempleo sigue aumentando, la delincuen- 
ciase ha tornado por lejos en la principal preocupación de 
los chilenos, y una serie de reformas en áreas fundamen- 
tales como la educación, la salud o las pensionessiguen aún 
pendientes. 

Sin perjuicio de ello, sería un error sostener que en todo 
este tiempo el país no registra ningún avance. Desde lue- 
go, el que haya habido dos procesos constituyentes falli- 
dos ha servido para comprobar que el país no quiere re- 

fundaciones ni cambios radicales. En materia de pensio- 

nes se logró una conquista fundamental, como es la Pensión 
Garantizada Universal, y en el debilitamiento económico 
también cabe considerar el fuerte impacto quesignificó la 
pandemia. La desvalorización que hubo respecto del rol de 
las Fuerzas Armadas y de Orden fue un factor incidente para 
que la violencia se siguiera expandiendo, pero es valioso 
que ahora último la ciudadanía haya vuelto a revalorizar 
a las policías y un cierto sentido del orden. 

De modo que aunque no ha sido una etapa sólo de es- 
tancamiento, síes un hecho que tampoco se ha avanzado 
con la rapidez que se quisiera en resolver las demandas más 
apremiantes que reclama el país. Ello ha sido el resultado 

no de la indiferencia ciudadana, sino de una combinación 
de factores -violencia, pandemia, debilitamiento del orden 

público- que lo han dificultado, pero sin duda la falta de 
voluntad delas fuerzas políticas para abordar reformas so- 
bre las que hay plena coincidencia ha jugado un rol deter- 

minante para alimentar este cuadro de decepción genera- 
lizada. De no mediar cambios en la actitud del sistema po- 
lítico, es difícil pensar que el rumbo pueda cambiar 
significativamente, continuando en este círculo muy poco 

virtuoso. 

CARTAS 
¿Y CUÁNDO LAS DISCULPAS? 

SEÑOR DIRECTOR: 
¿Cuántos fueron bloqueados delas RRSS, insul- 

tados, cancelados, funados oincluso agredidos, 

sólo por no adherir a la violenta revuelta inicia- 

da el 18 de octubre de 2019? A 5 años de labar- 

barie, solo un17% de los chilenos (encuesta CEP) 

sigue creyendo que el denominado “estallido so- 

Cial” fue algo bueno o muy bueno. Paramuchos 

chilenos es tiempode reconocer que se equivo- 

caron y ofrecer, a quien corresponda, las dis- 

culpas del caso. 

José Miguel Rodríguez Sáez 

  

PACIENCIA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Hoy es el día en que todos quienes no lo vieron 

venir, quienes no hicieron nada para evitarlo, 

quienes no quisieron o hicieron ningún esfuer- 

zo por comprenderlo, nos dirán qué hacer. 

Felipe Cussen 

  

LA PARÁBOLA DELA ROTONDA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Para Nietzsche, en su teoría del eterno retorno, 

todo lo que ha pasado volverá a pasar. Los mo- 

mentos y las experiencias se volverán a repetir 

una y otra vez, inevitablemente, en un loop eter- 

no.Esateoríatiene un correlato urbano enlaro- 

tonda: una calle circular en quese puede andar 

enmovimiento circular, sininterrupciones, eter- 
namente. 

Acinco años del estallido social -que tuvo pre- 

cisamentea unarotonda como espacio protagó- 

nico- elestado de las cosas parece seguir giran- 

doencírculos. Todala rabia acumulada quetomó 

forma de memorables manifestaciones colec- 

tivas y de crimenesimperdonables contra la ciu- 

dad, parecen no haberse salido de su propio 

loop. 

En arquitectura, la crisis de la vivienda -que de- 

tonó intervenciones urbanas tan creativas como 
críticas en 2019- no solo sigue igual, sino que se 

ha agudizado. La precariedad es manifiesta, los 

campamentos crecen y la marginalidad conellos. 

En términos de ciudad, lo mismo: proyectos de 

democratización del espacio público, como el 

de Los cerros isla, no encuentran financiamien- 
to y se postergan, para luego volver aanunciar- 

se y volver al modo espera. Mientras tanto, los 

problemas sociales van y vuelven, enun Santia- 

go que sigue girando en esa lógica del contras- 
te entre una ciudad que permite vivircomo en la 

mejor capital europea o como en el sitio más 
peligroso de la ciudad más peligrosa. 

Laevidenciaindica queno hay peor motor que 

larabia y no hay peor caudillo que quien se apro- 

vecha de ella. Si vuelve a ocurrir un estallido, en 

20,500100 años más, va a ser exclusivamen- 

te porque no supimos salir de la rotonda. 

Gonzalo Schmeisser 

Académico Escuela de Arquitectura UDP 

  

CUIDAR LA PROFESIÓN DOCENTE 

SEÑOR DIRECTOR: 
Muchas personas hemos tenido algúnprofesor 

que nos marcó positivamente. Motivando el 

aprendizaje continuo, animándonos a darnues- 

tro mayor esfuerzo, cultivando laexcelenciao ha- 

ciéndonos sentir vistos y apreciados. 

Apesar de ser una profesióntan valiosa para el 

desarrollo de una nación, crece la deserción en 

los docentes jóvenes y disminuye el interés por 

seguir esta carrera. Serprofesores uncamino ar- 

duo: conlleva sacrificios personales, desgaste 

emocionalconstante y, enmuchoscasos, una re- 
tribución económica que no se condice con su 

responsabilidad. 

Lo querealmente necesitanson cambiospro- 

fundos en sus condiciones laborales. Lo urgen- 

te es garantizar mejores espacios para eltraba- 

jo colaborativo, brindaracompañamiento emo- 

cional y profesional, asegurar su autonomía 

pedagógica y, sobre todo, devolverles la digni- 

dad que merece sulabor. 

Cuidar la profesión docente es el mejor rega- 

lo que podrían recibir. 

Alejandra Ibieta 

Fundación ama+ para el Desarrollo Socioemocional 

  

INDOCUMENTADOS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Hoy las autoridades fiscalizadoras y sanciona- 

doras de -por ejemplo- infracciones a la Ley de 

tránsito, frente a la declaración de una persona 

extranjera indocumentada, que les reconoce 
que ingresóal país porpaso no habilitado pero les 

señala que seautodenunció ante la Policíade In- 

vestigaciones y que estaría cumpliendo contodo 

elprotocolo que corresponde, no tienen como sa- 

ber sieso es verdad, ya que dichas autoridades 

hoy no cuentan con un sistema de acceso rápi- 

do para comprobarlo (falta de coordinación del 

Estado) o un procedimiento para realizar in situ 

la autodenuncia. 

Porlo quees muy probable que dicha persona 

siga conduciendo, que el nombre y /o domicilio 

que señaló nosea conocido para efectosdeeva- 

dir el cumplimiento de sanciones y, también, es 

muy probable que no se puedaretirarel vehícu- 

lo de circulación por la ausencia de corrales mu- 

nicipales o fiscales destinados para ello. 

Mirko Bonacic-Doric León 

Juez de Policía Local de Vichuquén 

Vicepresidente Nacional INJPL de Chile 

SE ACABA EL PLAZO PARA LAS 
FINTECH 

SEÑOR DIRECTOR: 

Quedan poco más de 100 días para que venza el 
plazo de inscripción paralas Fintechreguladas por 

la Ley N”21.251. Estaley, impulsada por el sector, 

busca fomentar la competencia, reducir costos, 

promover la innovación y aumentar la inclusión 

financiera. 

Las empresas deberán cumplir con nuevas 

exigencias como políticas de gobierno corpora- 

tivo, gestión de riesgos y estados financieros 

auditados.Estoconllevarácostos adicionales, no 

solo por los serviciosrequeridos, sinotambiénpor 

lacontratación de personal especializado. 

Aunque la ley clasifica a las empresas en tres 

bloques conrequisitos proporcionales al riesgo, 
las exigencias para los bloques superiores — 

como patrimonios mínimos y certificaciones— 

pueden ser difíciles de asumirparamuchas com- 

pañías. 

Siuna Fintech no completa suinscripción para 

el3 de febrero, deberá suspender sus operacio- 

nes y notificar a sus clientes. Las sanciones aún 

noestán claras, pero se espera queseansimila- 

resalas aplicadas en otros sectores. 

Paralos nuevos emprendedores en Fintech, ya 

noserá suficiente tener una buenaidea: cumplir 

con los requisitos regulatorios será fundamen- 

tal, lo que podría ser un retoimportante alinicio. 

Eduardo de la Maza 
Director ejecutivo 

ProFintech 

  

PARCHES EN TRANSMISIÓN 
ELÉCTRICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
La Comisión de Minería y Energía de la Cámara 

de Diputados aprobó en general el proyecto de 
TransiciónEnergética, aestasalturas, devenido 

enunproyecto acotado de perfeccionamiento de 

laregulación de la transmisión. 

Lamentablemente, para resolver los problemas 

asociados alabandono de obras detransmisión, 

así como de las licitaciones desiertas, plantea 

medidas parche: las obras necesarias y urgen- 

tes que se excluyen de los procesos de planifi- 

cación. 

Es de esperarquela discusión enparticular dé 
cuentadelosproblemasreales de la transmisión 

(yespecialmenteen laregión de Ñuble): precios 
delicitación que no reflejan las condiciones del 

mercado y muchas obraslicitadas, abandonadas, 

que no incorporaron reajustes en bases. Mu- 

chas de estasmaterias han sido planteadas por 

el Coordinador Eléctrico Nacional, organismo 

técnico que no fue escuchado enla discusión. 

Juan Ignacio Gómez 
Abogado, LyD 
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